

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 peseta cada mes.

Mahon Sábado 13 Agosto de 1887.

Año XV. Núm. 4.380.

La igualdad ante el fusil

VI Y ÚLTIMO

Una correspondencia de Mondariz, publicada por «El Imparcial», órgano del ministro de la Guerra, cambia la base de discusión en los proyectos de reforma del general Cassola. Según dicha correspondencia, se trata de modificar la organización y reclutamiento del ejército, no solo para mejorar su estado, sino con la mira de evitarnos el castigo que nos atraerá necesariamente nuestra neutralidad, en el caso probable é inminente de una conflagración europea.

Supone el corresponsal, que el que salga vencedor de aquella formidable lucha, vendrá inevitablemente á exigirnos cuenta de nuestra conducta si no le ayudamos en la contienda, y que para prevenir esta agresión, y rechazarla si no la podemos evitar, es necesario que pongamos nuestro ejército en estado de hacernos respetar.

Como se ve, colocada la cuestión en este terreno, pasa á ser diplomática y solo en segundo término militar. Ahora comprendemos por qué, cada vez que se interpeló al general Casola sobre sus proyectos, contestaba por él el Sr. Moret; como si el ministro de Estado fuera ministro de la Guerra efectivo y el general Cassola ministro de la Guerra honorario.

Es posible que la posterioridad declare indiscutible la capacidad diplomática del Sr. Moret—y así lo reclaman sus tratados de comercio;—pero mientras llega ese día de absoluto silencio y callamiento perpétuo para críticos, séanos permitido continuar dudando de la bondad absoluta de los proyectos editados por el general Cassola.

En primer lugar, hemos de hacer constar que ni Martens, ni ninguna otra autoridad en la materia, ponen como *casos belli* la simple neutralidad; y hechos recientes prueban que se puede ser neutral sin pagar los platos rotos, de lo que dan testimonio Italia, España y—lo que es más significativo—Suiza, Bélgica y Holanda, que permanecieron absolutamente neutrales durante la guerra de 1870 y 1871.

¿Y qué ganamos trocando la ruina probable que nos traería una guerra, por la ruina segura que nos ha de traer la paz armada? Y esto de «la ruina segura» no es una simple frase de efecto, sino una verdad matemática. Según cálculos recientes, los 93.287 hombres de que se compone ahora nuestro ejército imponen al Erario un gasto anual de 68.000.000 de pesetas en números redondos.

El servicio general obligatorio dará:
En el ejército permanente 380.645 hombres
En la primera reserva 508.540 »
En la segunda 632.836 »

1.521.221 hombres

Prescindamos de las dos reservas que, apesar de que si no se las ha de mantener, se las ha de vestir y equipar, y esto cuesta dinero, y concretémonos á los 380.000 hombres de ejército permanente. Calculando por lo que cuesta el ejército actual, el aumento que ha de sufrir con las reformas, impondrá á los contribuyentes algo mas de 200.000.000 de pesetas.

Digase de buena fé: ¿nuestra agricultura, nuestra industria, nuestro comercio, es

decir, nuestras fuentes de producción están hoy, en los momentos actuales, en el caso de sobrellevar una carga de doscientos treinta millones de pesetas anuales? Y aquí no incluimos el gasto que ha de ocasionar la habilitación de nuevos cuarteles, hospitales, etc., y la pérdida de 138 millones de pesetas que, á razón de una peseta diaria, importarian los jornales que dejarán de ganar aquellos 380.000 hombres.

Esto es lo que nos costaría la paz armada; pero no es esto solo, porque luego entra la marina. Si el ministro de Marina tomara en serio los proyectos del general Cassola, podría decirle: «General, ya que yo he de contribuir á la defensa del país, y tengo en ello mi responsabilidad, déjeme echar mi cuarto á espadas. O V. el Sr. Moret habrán oído decir que Inglaterra, como potencia insular y colonial, necesita una marina muy superior á su ejército, y por motivos análogos, España, nación peninsular, es decir, casi insular y colonial, necesita siquiera una marina tan poderosa como su ejército; y puesto que éste va á tener tan grande aumento, el mismo le corresponde á la marina. ¿De qué le serviría á V. defender las fronteras si yo no le defendía las costas, y sobre todo las colonias, que me parece habian de tentar mas al enemigo extranjero que nuestros yermos campos y peladas montañas? Tal vez opina V. que no hay escuadra bastante poderosa para defendes nuestras colonias contra los derechos individuales, y que cada vez que se hace una concesión á los autonomistas, se rompe una amarra: en este particular, también opino yo como V., pero mientras las colonias estén unidas á la Metrópoli siquiera por un bramante, tendremos obligación de defenderlas.

»Mas, aunque prescindamos de ellas, siempre resultará que si á V. le toca defender 1.250 kilómetros de fronteras, á mí me corresponde defender 1.900 kilómetros de costas, y por lo tanto, necesito una marina de guerra que tenga siquiera la importancia que V. quiere dar al ejército de tierra. Me dirá V. que ya se han votado recursos para mejorar el material, pero estos son escasos para la eventualidad que V. quiere prever de que nos ataque una gran potencia; y además, á un gran material corresponde un numeroso personal, y éste no se improvisa. El presupuesto extraordinario para material exige un aumento considerable en el presupuesto ordinario para el mantenimiento y conservación de la escuadra que se adquiera, y estos millones se han de sumar con los 200 del presupuesto ordinario de guerra. Supongo que no me objetará V. que un ejército numeroso lo mismo defiende las costas que las fronteras, porque esto no lo puede decir un hombre formal, y V. lo es. Si cede V. la palabra al Sr. Moret, ya le explicaré yo sin floreos, lisa y llanamente, cómo están nuestras costas y lo que necesitan para defenderse desde tierra.»

Ahora bien; arruinarnos para evitar la ruina que nos traería la guerra, vale tanto como echar el dinero por la ventana para sustraerlo á la rapacidad de los ladrones.

Luego hay que pensar en otra cosa, y es en quién ó quiénes han de mandar ese millon y medio de soldados, ó siquiera los

380.000 hombres del ejército permanente. Es verdad que tenemos un general que ha visto 300.000 hombres en orden de batalla, pero esto no prueba que los supiera mandar. Para verlos, basta la vista material ayudada de buenos catalejos, pero para mandarlos se necesita una capacidad que aquel general no acreditó ni en el Norte ni en Cataluña, á pesar de haber ejercido estos mandos despues de aquella soberbia vision.

Basta un decreto ó una ley para elevar el ejército de 100.000 hombres á 300.000, pero con decretos ni con leyes se aumenta en la misma proporción y con la misma facilidad la capacidad de los generales. Y este es un punto capitalísimo que parece preocupa poco al general Cassola.

Hoy está fuera de duda que, en la guerra de 1870 á 1871, los veteranos de Crimea y de Italia se batieron en la frontera mucho mejor que las tropas alemanas; pero éstas vencieron porque estaban mejor mandadas. Solo á la incapacidad de los generales franceses se deben los desastres de Sedan y de Metz. Nosotros hemos oído hablar con emoción á oficiales alemanes del valor heroico de las tropas imperiales; pero los que las mandaban no sabian mover oportunamente aquellas masas de bravos, que les embarazaban.

Para calcular lo que en una situación análoga nos habia de suceder á nosotros, recordemos lo que todos vimos durante la última guerra civil. En Cataluña, las columnas de 1.000 hombres, que es fuerza de mando de un comandante, debian ser mandadas por un brigadier y las de 2.000 hombres por un general, sin que estas precauciones las librasen siempre de ser derrotadas por un guerrillero sin talento ni instrucción militar. Reconózcase que esto no es tentador para los padres que han de poner en tales manos la vida de sus hijos.

En el Norte, cuando se reunió un cuerpo de ejército de 30.000 hombres, se consideraron necesarias para mandarlo nada menos que los dos más reputados capitanes generales, y á sus órdenes diez ó doce tenientes generales y treinta ó cuarenta mariscales de campo, etc., es decir, un Estado Mayor igual al de Molke. Verdad es que con todos esos antorchados se logró desalojar á los carlistas de San Pedro de Abanto; pero no es menos cierto que éstos pudieron retirarse sin ser molestados.

¿Y qué les sucedió á estas mismas fuerzas, algo mermadas, en Abarruzza? Que si la noche de la muerte del general Concha, los carlistas hubiesen estado mejor mandados se quedan con todas las fajas del ejército enemigo.

¿Prueba esto que España no pueda tener generales capaces de mandar treinta mil hombres? No; lo que prueba es que los que tenemos no han recibido la instrucción necesaria,—como no la habian recibido los del imperio francés—para hacer lo que hacen los generales alemanes. Y esto dice al sentido comun que lo conveniente seria prepararnos á tener un ejército de 300.000 hombres procurando ponernos, con uno de 100.000 á la altura de los alemanes en cuarteles, hospitales, administración y sanidad militar, instrucción de oficiales y generales, estimulando el saber y la inteligencia, y arrojando de las filas á

los ambiciosos incapaces, que suelen ser los favorecidos. La tarea es más modesta, de menos lucimiento, pero más patriótica y más al alcance de nuestra pobreza.—
J. Mañé y Flaquer.

Olot 5 de agosto.

(«Diario de Barcelona.»)

Boletín del día

Hemos empezado el de hoy veinte veces y otras tantas hemos rasgado las emborronadas cuartillas. No sabemos qué estilo adoptar ni con qué criterio escribir sobre los asuntos del día, harto graves para ser objeto de irónica burla y sobrado ridículos para que merezcan atildamientos de frase y seriedades de conceptos.

En la duda, dejaremos correr la pluma, lisa y llanamente, y permitiremos al juicio andarse sin embozos ni vestimentas. El calor aprieta, y por demás hace sudar una temperatura al rojo, y una situación para todos angustiosa. No ha de extrañarse nadie, por lo tanto, que ande nuestra crítica política en paños menores, tratando de cosas que no tienen reparo en mostrarse á las públicas miradas, completamente encuetos.

Empezamos compadeciendo de todas veras al gobierno como si los mil incidentes y cuestiones que aparecen cada día hiciéranle sudar poco, y pasar pocas angustias, y pocos bochornos y pocas sofocaciones, parece que los generales se han propuesto zarandear al fusionismo hasta dar con él en tierra, maltrecho, sudoroso y jadeante. Púsole Primo de Rivera á dos dedos una crisis: solfeóle no ha mucho Dabán hasta poner á los ministros de color de escarlata, y ahora, como descanso y lenitivo, zurrará á duo Salamanca y López Domínguez, el uno con crudas desfachateces y el otro con amenazas por todo lo alto.

Siempre han sido atrevidas las espadas, y, mas que en parte alguna en nuestro país, sujeto continuamente á la dolencia de motines y pronunciamientos: pero jamás el atrevimiento ha llegado á los límites que hoy alcanza. Es en vano que el ministerio procure por el sosiego material del país, si á espaldas del gobierno se procura la inquietud de los ánimos con actitudes equivocadas y amenazas estudiadas que parecen envolver, y envuelven en realidad, rebeliones contra el poder y trastornos á plazo indeterminado.

La campaña contra el gabinete comenzada es de aquellas que producen en el país mas temores que una sublevación. El general Salamanca ha afirmado que no transige con la rebaja de sueldos, y que está resuelto á combatir á los malos empleados de Cuba, aún cuando los apoyen *personajes de Madrid que reciben dinero de aquella isla.*

Las frases atribuidas al general, si son ciertas, son gravísimas. Pronto ha pagado el ministerio su debilidad al nombrar capitán general de Cuba á quien siempre ha podido considerar como el más tibio amigo para la defensa y como el enemigo más pronto para el ataque. Pero dejando á un lado lo que constituye solo las relaciones entre un gobierno y un general, la acusación que éste acaba de lanzar, tras las medias frases que se atribuyeron al general

Dabán, cubre al ministerio en masa de una afrenta con la cual no es dable la existencia en el poder de los que hoy rigen la gobernación del Estado.

El gobierno sabrá lo que en tal caso debe hacer, pero comprendemos que se halle embarazoso ante la situación creada con la intemperancia y el atrevimiento de ciertas frases. No basta que releve al general Salamanca, como se anuncia: podría tildar de venganza lo que quizá no fuese más que un castigo. Es preciso que el ministerio logre una retractación que le permita decorosamente ocupar el alto lugar que ocupa y disponer del concepto público en cuestión tan delicada y tan quebradiza.

Como si esto no fuese bastante á angustiar al gabinete fusionista, el general Lopez Dominguez ha hecho presente que, si las circunstancias lo exigieran, *abrirla con su espada* el camino de la voluntad nacional. No hemos de rebajar el justo valor de tales frases con optimismos ni respetos cortesanos, de que los reformistas se van volviendo poco cuidadosos. Aún dando, con todo, á los conceptos emitidos por el general Lopez Dominguez, la traducción mas conforme con estos respetos, el menos lince verá en éstos el primer paso en un camino que la tranquilidad del país quisiera tener cerrado.

Y ahora, que juzgue cada cual, si la situación presente es risueña para nadie. Un calor asfixiante: un gobierno débil, censurado, abochornado, combatido por sus amigos principalmente: una administración patrocinando, al decir de labios autorizados, gravísimos abusos; generales que exigen como dueños, ó murmuran como criadas descontentas, ó amenazan como osados pretorianos; y en último término el país, sufriendo, como paciente Job, las demasías de unos, las complacencias de otros, y el dominio de todos.

Situación, en suma, más bochornosa que el asfixiante calor que nos agobia: situación que se asemeja á un epigrama contra nuestra felicidad y á una elegía de nuestra grandeza.

LAS CASAS DE LOS POBRES.—Mr. Arturo Raffalovich ha publicado un interesante libro de estudios comparativos, que se titula «La habitación del obrero y la del pobre», y que tiene por objeto la descripción de las condiciones en que viven las familias pobres de las grandes capitales, presentando á la vez que el problema de la habitación, los de higiene y moralidad que con éste se ofrecen.

Describe minuciosamente las condiciones de las casas de obreros y los esfuerzos hechos para conseguir que las clases mas necesitadas de la sociedad tengan habitación decorosa, higiénica, y por consiguiente barata. Explica la esterilidad de los procedimientos gubernativos para conseguir tan nobles propósitos, y se declara partidario de que la iniciativa individual resuelva una cuestión que hace cincuenta años ocupa la atención del Parlamento inglés sin éxito digno de mención.

Según el autor, los pobres del mundo que tienen peor habitación son los de Londres.

El contraste en población tan rica como la capital de Inglaterra es tanto mas de advertir, cuanto que al lado de una calle llena de suntuosos edificios y de elegantes establecimientos, hay otra oscura formada por casas de no mucha elevación, pero de capacidad aumentada hasta lo inverosímil á expensas de la salud. Aquellos corredores inmundos, aquel barro perpétuo que aparece bajo la primer maldad con

que se tropieza en el portal, y concluye en los montones de basura hacinados con horrible fetidez en las últimas guardillas, no se parece á nada.

El hacinamiento de los malos con los buenos, del obrero con el criminal, de la ramera de la última estufa con la honrada menestrala, son un foco de infección moral y un foco de pestilencias que influyen directamente sobre la naturaleza de las pobres gentes que tienen para lugar de descanso mansiones tan miserables.

Mal están, muy mal, los obreros de las grandes ciudades españolas; pero no conocen por dicha nuestra aquellas degradaciones y aquella miseria. Pobres aquí las habitaciones de los pobres, no lo son tanto ni son tan sucias las mujeres que con el espectáculo de su suciedad arrojan al hombre de los tugurios en que viven á la atmósfera mal sana de la taberna, pero mas agradable y mas limpia que la del hogar.

Los horrores de Londres no son cosa extraña en Nueva-York, donde ni la decencia ni la limpieza ocupan mejor lugar. Allí, no obstante, la iniciativa particular, trabajando sin descanso desde 1865, ha conseguido, en unión de la prensa, mejorar en este punto la situación de las gentes pobres.

Algo muy semejante ocurre en París, donde mueven á compasión y producen repugnancia las casas de obreros, en las cuales ni la moral ni la limpieza son atendidas por ningún concepto.

Los Estados-Unidos están en ésta como en otras muchas cosas, á la cabeza del progreso, y lo poco que han hecho en Nueva York está saldado por lo mucho hecho en Boston, y sobre todo, en Filadelfia.

Las casas de vecindad, semejantes á cuarteles, que hay en Nueva York, han sido substituidas en Filadelfia por casitas de un solo piso, con fachada de cuatro metros y medio y 11 metros de fondo, que cuestan al obrero un alquiler mensual, incluso el impuesto, de 13 duros próximamente.

Merced á excelentes combinaciones, por alquiler tan módico es el obrero propietario de la finca al cabo de 10 ó 12 años; y téngase presente que un alquiler de 13 duros en la América del Norte, representa con aquellos jornales y aquellos precios lo que 13 ó 15 pesetas en España.

Nada dice el libro de los esfuerzos hechos en Madrid y Barcelona; pero por fortuna el estado nuestro en este punto, no es el que dice y describe del «Casual ward» de San Jorge, al Este de Londres, del que dá tales descripciones, que renunciamos á traducirlas.

También manifiesta Kaffalovich, que las tentativas hechas para procurar habitaciones económicas situadas extramuros se estrellan ante el deseo de los obreros de vivir cerca del centro, para surtirse con mayor economía en los grandes mercados y para poder ser auxiliados en el trabajo y en la obtención de recursos por sus esposas y sus hijos.

Es el libro de Kaffalovich curioso en todos conceptos, pero su lectura llena el corazón de tristeza siquiera resalte de ella la mejor situación de las familias pobres de España que la de las inglesas, francesas y alemanas.

CORRIENTE PROTECCIONISTA.—El «Cobden-Club» ha celebrado hace pocos días su reunión anual en Londres, y la nota saliente de esta reunión de tan importante sociedad económica, ha sido celebrar el triunfo de sus ideas libre-cambistas en Inglaterra. Y razón tiene para considerarse como un triunfo de este carácter las

disposiciones económicas que el gobierno y el Parlamento han tomado en estos últimos tiempos; pero las corrientes del proteccionismo se acentúan fuera de Inglaterra.

En Francia, por ejemplo, se trata de establecer un derecho de entrada sobre los maíces y los granos, y según vemos en algunos periódicos, uno de los primeros proyectos de ley que se presenten cuando el Parlamento reanude sus tareas, será el que se refiere á esto.

La noticia quizás no se confirme; pero la política comercial adoptada por Francia en estos últimos tiempos, la hace verosímil.

En Alemania parece la opinión dispuesta á dar otro paso en el mismo camino. No bastando las medidas adoptadas para la protección de los alcoholes, se han dirigido á Bismarck varias solicitudes cuajadas de firmas, pidiendo aumento sobre los granos. El órgano del canciller, la «Gaceta de la Alemania del Norte», publica el texto de estas peticiones con significativa complacencia, y en esto se fundan otros periódicos para anunciar que en cuanto se reuna el Reichstag se presentará otro proyecto de ley complaciendo á esos peticionarios.

LAS MUESTRAS COMERCIALES EN BÉLGICA.—La Comisión ejecutiva del Gran Concurso Internacional industrial que se organiza actualmente en Bruselas para 1888, acaba de tomar una excelente medida, á fin de que los modestos comerciantes de todos los países puedan aprovechar sin gastos ese gran Concurso para entablar relaciones de negocios en Bélgica.

La Comisión ha decidido se dedique un departamento especial de los edificios de la exposición, por clasificación de industrias y comercios, para poner á la vista las muestras de todos los que quieran depositarlas y tomar pedidos de sus productos.

Cada uno de los expositores, dispondrá, en su respectiva categoría, de un apartado de dimensiones iguales á los de sus compañeros, sin otra distinción que su nombre social y sin mas indicaciones que los precios y calidades.

No se remitirá recompensa alguna en esta sección puramente comercial que reunirá el provecho de todos los participantes, de cuyo mérito dependerá tan solo el éxito, al mismo tiempo un Museo comercial práctico y un despacho de venta internacional.

Esta idea es práctica y ventajosa, y el comercio apreciará ciertamente la inmensa utilidad que puede sacar, en vista del número considerable de visitantes llegando de todas partes del mundo, que constituyen una vasta clientela internacional.

Gaceta

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 30° centígrados. A las tres de la tarde 32°5'.

La máxima fué de 33° y la mínima de 25°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 749'7 y á las tres de la tarde 749'2.

Variable.

Días.—Con motivo de ser hoy los del Excmo. Sr. D. Hipólito Llorente, General Gobernador Militar de esta Plaza, ha sido felicitado en su casa-palacio por los señores Jefes y Oficiales de los cuerpos é institutos de esta guarnición. Han felicitado, además, á S. E. las autoridades y varios particulares de esta ciudad.

Entre los varios obsequios tributados con tal ocasión al Excelentísimo señor Llorente, se cuentan tres templetos, uno de ellos de grandes dimensiones y todos

de mucho gusto y exquisita elegancia, obra al fin de la acreditada confitería «La Palma».

Mercado.—El de esta ciudad se ha visto hoy extraordinariamente surtido, sobre todo de sandias y melones.

Es digno de elogio la vigilancia que en dicho sitio vienen ejerciendo los Guardias municipales.

Hacemos con gusto esta declaración.

Torpedero.—El titulado «Ejército», costeado con los fondos de la suscripción iniciada por el Centro militar de Madrid, será en breve botado al agua en los astilleros de el Ferrol.

Lluvia.—Ligerísimas gotas han caído hoy en esta ciudad á las primeras horas de la mañana.

El astrónomo Sr. Noherleston anunció que el día 10 llegaría á Europa una amplísima y extraordinaria tempestad, y que la península Ibérica se hallaba comprendida dentro del radio de acción de la propia tempestad.

Estamos á 13 y las grandes lluvias y tormentas generales con que se nos amenazaba, no se presentan.

Dios sobre todo, como diría el señor Martos.

Música.—La del Regimiento de Filipinas ejecutará mañana de 9 á 11 de la noche en el paseo de Isabel II el programa siguiente:

- 1.º Pasodoble, Guaimaro, Milpáger.
- 2.º Wals, El Santones, Santos.
- 3.º Retreta, Austriaca, Kéler-Béla.
- 4.º Sinfonía, Si yo fuera Rey, Adam.
- 5.º Serenata Schuber, Schuber.
- 6.º Galop, El Circo, Jous.

Procesion.—La que celebrará el lunes la parroquia de Santa María recorrerá las calles siguientes:

Plaza de la Constitución, Isabel II, Rector, San Roque, Buenaire, Hanaover, Angel, Deyá, Nueva y Plaza Constitución.

Cierre.—El martes próximo 16 del actual se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse en Madrid el miércoles 17 del mismo.

Premio mayor: 140.000 pesetas.—Precio del billete entero: 50 pesetas.—Id. de la fracción ó décimo: 5 pesetas.

Personal.—Han sido nombrados marineros interinos de este Lazareto los licenciados de la armada Francisco Fumado y Bellri, Pedro Quintana y Mesquida y Diego Prats y Venteol.

Desertores.—Se ha dictado una real orden por la cual se prohíbe la redención á metálico á los soldados desertores que hayan sido indultados.

Comerciantes imitarlo.—Se ha colocado en Bilbao un aparato parecido á las básculas automáticas, destinado á la venta de cajas de cerillas. Se echa una moneda de diez céntimos por el buzón y sale por otro lado una caja de fósforos.

La novedad atrajo tantos curiosos compradores que durante el domingo último vendió la fábrica «La Bilbaina», á que el aparato pertenece, 70 docenas de cajas de fósforos, recaudando 840 monedas de á diez céntimos.

Consejo.—Cuando acuden las avispas á los emparrados echan á perder las uvas, y conviene alejar de tal peligro á tan preciado fruto. Al efecto, aconsejan los viticulto-

res más distinguidos, que se plante cerca de la parra una mata de anís, cuyo aroma gusta tanto á las avispas, que allí acudirán dichos insectos, librando á las uvas de sus desastrosos efectos.

En otras partes se colocan frascos cuya capacidad sea 30 á 36 litros de agua y cuya forma sea de bolsas de cuello estrecho y largo, dentro se pone agua con azúcar ó con miel, donde acuden las avispas y moscas, introduciéndose dentro sin poder salir, librándose los viñedos por tal medio de semejantes insectos.

Nombramiento.—Segun vemos en los periódicos de Valencia ha sido nombrado Secretario del Gobierno civil de Castellon de la Plana, nuestro particular amigo D. Felipe Curtoys.

Recuerdo.—La Comandancia de Marina de Mallorca hace presente que deben reputarse como viajes trasatlánticos los que se emprendan desde nuestros puertos á los mares del Norte, y en el Mediterráneo á cualquiera de los puertos situados al Este del meridiano de las Hiries, en continente europeo ó africano.

Vacantes.—Por la Universidad de Barcelona se anuncia la provision de las siguientes escuelas en la vecina isla:

La elemental de niños del Terreno, por concurso, dotada con el haber anual de 625 pesetas.

La de Felanitx, por sustitucion, con los emolumentos de 687'50 pesetas.

Y la superior de niños de Manacor, por concurso de traslado, con la dotacion de 1.625 pesetas.

Censo de poblacion.—Se ha dispuesto que los Ayuntamientos consignen en sus presupuestos del corriente ejercicio las cantidades necesarias para satisfacer los gastos que ocasione la formacion del censo de poblacion, acordada para el 31 Diciembre próximo.

En caso de no ser posible dicha consignacion en los referidos presupuestos por tenerlos ya aprobados, deberán satisfacerse aquellos gastos con cargo al capítulo de Imprevistos, ó en su defecto deberán formar las citadas corporaciones un presupuesto extraordinario adicional.

Ojalá les imitaran.—De un sensato artículo sobre la situacion de las clases trabajadoras de Alemania, se deduce que cada día progresan más; que la general ilustracion de que están dotadas las aparta de las huelgas en que se ven afligidos otros países; que entre ellos hay muchos socialistas, hasta el punto de serlo los empleados mimados y atendidos como hijos del famoso Krupp—á quien no hace mucho negaron sus votos—son socialistas que, en vez de perder en varias demostraciones el tiempo y el dinero, mejoran su situacion y depositan cada vez más economías en los bancos á ellas destinados.

Repasando hechos recientes, dice el articulista que en 1886 hubo sangrientas huelgas durante abril y mayo en el Norte América, en febrero y noviembre las hubo en Lóndres, la primavera las vió estallar en Bélgica, y en el verano resonaron en Francia, sin que inmutaran á los socialistas alemanes, que sin dejar de perseguir sus ideales, trabajaban y ahorraban.

En las cajas de depósitos de Prusia dice que se han aumentado los de economías durante los últimos ocho años de mil trescientos ochenta y cinco millones de marcos á dos mil doscientos sesenta y un millones de la misma moneda, lo cual de-

muestra irrefutablemente que el deseo y la facilidad de hacer economías ha tenido crecimiento considerable.

Apuntamos estos datos porque realmente son curiosos y demuestran que, digase lo que se quiera, las ideas de orden y economía son tan universales, que se imponen por sí mismas, áun á sus más apasionados detractores.

Alerta!—Un apreciable colega palmesano dice que tres ó cuatro italianos van por las calles de la capital de la provincia, y por los predios de la vecina isla, vendiendo gato por liebre; esto es, ropa de algodón por ropa de hilo. Parece que la muestra que enseñan es de superior calidad á la pieza de ropa que tratan de vender.

Como es posible que aquellos *industriales* se decidan á visitar esta Isla (si es que antes no han encontrado la horma de su zapato), advertimos á nuestros lectores sus *mañanas* á fin de que no sean víctimas del engaño.

Con qué, abrir buen ojo, que cuando menos se piensa salta la liebre.

Subasta.—Tendrá efecto mañana en las Casas Consistoriales de esta ciudad, la del baile que ha de celebrarse en San Clemente con motivo de su próxima fiesta cívico religiosa. El tipo de la subasta será de cien pesetas.

Vapores.—El martes 16 del actual, á las cuatro de la tarde, saldrá de este puerto para Barcelona directamente, el vapor-correo «Nuevo Mahonés»; y el miércoles 17, á hora de itinerario, saldrá para Argel con escala en Palma, el vapor «Menorca».

Espectáculo taurino.—La prensa de Palma dice que el 28 de los corrientes se celebrará una corrida en aquella Plaza, en la que se lidiarán seis toros de la acreditada ganadería de Rapamilan. Se añade que la Empresa está en tratos con Angel Pastor

¿Se trata de dar al público gato por liebre, como sucedió en la última corrida?

Las autoridades palmesanas deberían de tomar las oportunas medidas á fin de que no se repitiera el engaño.

CABOS SUELTOS

Sigue hablándose de orden público.

Y de precauciones continuas.

Y de temores.

Si hubiera una contribucion sobre el miedo, como la hay sobre la fabricacion, ya sabemos quien seria el mayor contribuyente.

El Gobierno.

Opina un periódico ministerial que de plantearse la crisis cuanto más tarde mejor.

¡Es claro!

Mejor... para él.

Dice un diario ministerial que el día que se plantee la crisis no será tan fácil resolverla como freir un par de huevos.

La comparacion no nos parece muy acertada.

Porque como la resolucion de una crisis corresponde á altas prerogativas, aparecen éstas convertidas por la comparacion del colega en cocineras.

Anúnciase para el día 19 un eclipse totalde sol.

Indudablemente el astro-rey debe mediar en algún negocio por allá arriba, y quiere pasar desapercibido.

Al menos, así lo hacen muchos en la tierra.

Soles y no soles.

De las declaraciones hechas por el señor Cánovas respecto á la política fusionista deduce un colega madrileño que el jefe de los conservadores tiende á la formacion de un Ministerio Márto con Lopez Dominguez por Ministro de la Guerra.

Desde que se dice que el Sr. Cánovas piensa casarse no piensa este eminente hombre público más que en casar á los demás.

Y á fé que lo entiende.

Tanto, que como primer atractivo enseña la dote.

Lo que seria curioso es conocer cómo recibirán los interesados la boda que se les prepara.

Y más curioso aún ver la cara con qué recibirá el Sr. Romero Robledo las componendas martistas de su antiguo jefe.

De seguro que el *leader* de los reformistas aplica al Sr. Cánovas como epíteto, el título de una obra algo naturalista de uno de nuestros antiguos autores.

De Juan de Mena por ejemplo.

Dice «La Union Mercantil», de Málaga: «Según dice un periódico, se ha verificado en Málaga la inscripcion civil de un niño, poniéndole los nombres de *Salvador Galileo*».

El mundo se mueve.

A dicho acto concurren los individuos que componen el grupo libre-pensador titulado *García-Vao*.

Indudablemente que el grupo *García-Vao* habrá visto en el nacimiento de ese niño algo sobrenatural cuando en grupo ha concurrido al acto.

¿Quién sabe si ese niño con su libre-pensamiento hará mover con más rapidez el mundo de lo que se mueve desde que Galileo lo afirmó?

Posible será que tal piense el grupo *García-Vao*.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

San Ildefonso 12.—10 n.

El Ministro de la Guerra general Cassola, ha despachado con S. M. la Reina Regente, habiendo puesto á la firma de esta augusta señora los siguientes decretos:

El pase á situacion de reserva de los generales D. Ferrando Pirraid y brigadier Lopez Capullo.

El nombramiento del brigadier señor Quintero para Gobernador militar de Logroño.

El del brigadier Sr. Nogues para igual cargo en Orense.

Del Sr. Sanz para gefe de brigada en la provincia de Burgos.

Y el del coronel Sr. Mesa para la direccion de la fábrica de fundicion en Sevilla.—*Mencheta*.

Madrid 12.—10 n.

El director de «El Resumen», señor Figuerola, se encuentra relativamente bien, habiendo sido trasladado á su domicilio. Ha desaparecido la fiebre.

Los amigos designados por los señores general Salamanca y el redactor de «El Resumen» el Sr. Abascal, han celebrado una larguísima con-

ferencia sobre la cual se guarda absoluta reserva.

Madrid 12.—10'30 n.

Se instruye proceso respecto á las cuestiones suscitadas por el Sr. Gutierrez Abascal con la carta publicada en «El Resumen» refiriendo las supuestas manifestaciones del general Salamanca. Se asegura que el Fiscal del Tribunal Supremo ha iniciado el proceso con objeto de averiguar si en efecto hay empleados en Cuba que se sostienen en sus destinos mediante el envío de fuertes cantidades á hombres importantes de Madrid.

Madrid 12.—11'15 n.

Se habla con mucha insistencia, de ciertas misteriosas reuniones que desde hace algunos días venían celebrándose en el Arroyo Abranigal (cercanías de Madrid) con objeto, segun se cree, de conspirar. Anoche tuvo efecto la última de las aludidas reuniones.

Madrid 12.—12 n.

Los reformistas que están veraneando en San Sebastian, comentan la combinacion que, en su concepto, podría resultar á consecuencia de haber almorzado juntos el Ministro de Estado Sr. Moret y el general Lopez Dominguez. Se cree que mediante un arreglo, no seguirían los izquierdistas la evolucion radical que, al parecer, tienen preparada.

Madrid 13.—2'30 madrug.

La prensa da por cierto que á las ocho de anoche se levantó acta de las conferencias celebradas por los amigos de los Sres. Salamanca y Gutierrez Abascal, en virtud de las cuales se da por terminado el asunto, aunque queda en pié la cuestion suscitada entre estos señores con motivo del telegrama publicado por «La Correspondencia de España».

Madrid 13.—10'30 m.

Parece confirmarse la noticia de que almorzaron juntos los Sres. Moret, Lopez Dominguez y Abascal. Se habla de una inteligencia entre fusionistas y reformistas, no habiendo dado ningun resultado.

Madrid 13.—11'15 m.

Los representantes de los Sres. Salamanca y Abascal despues de seis horas de conferencia suscribieron un acta duplicada que entregaron á aquellos. Dicese que el acta contiene las razones espuestas por Lopez Pinto para no aceptar el duelo. No se considera resuelto el asunto. Parece que hoy volverán á conferenciar los padrinos.

Madrid 13.—11'40 m.

Tiéndose por seguro que se han elevado instrucciones al representante en Tánger para gestionar con el Sultán acerca la estraccion de cereales en el litoral de Marruecos en cumplimiento de lo prevenido en el protocolo que se firmó en Madrid.

Seccion comercial

Barcelona 12.—4'101.

4 por ciento int.	65'43
4 por ciento Exterior.	66'63
4 por ciento amortizable..	82'75
B. H. de Cuba emision de 1880.	100'87
B. H. de Cuba id. de 1886.	96'00
B. H. Colonial	47'25
F. C. de Barcelona á Fran-	
cia	34'12
F. C. del N. de España	72'00
Oenses	11'00
F. C. Tarrag. B. y Francia.	58'12
F. Norte.	73'25
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	31'50
Id. Almansa.	68'12
Obligaciones Trasatlántica.	93'50

Madrid 12

4 p.∞ Interior.	65'35
4 p.∞ Exterior	66'80
4 p.∞ amortizable.	83'05

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Stos. Hipólito y Casiano mártires

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

del Refugio en las Concepcionistas.

Mañana, II domingo de Agosto, dedicado al S. Corazon de Jesús; en las Concepcionistas misa y comunión á las 6 y media por la tarde los acostumbrados cultos y letrillas con exposicion de S. D. M.

Parroquia de Sta. Maria, á las 9 y media Horas y la misa mayor con el S. Evangelio predicado, á las 11 la misa última. Por la tarde solemnes vísperas en honor de la Asuncion de Maria, titular en la parroquia matriz, Completas con toda solemnidad, despues Salve y procesion colocando el lecho de Maria en su glorioso Catafalco, al final Adoracion.

Parroquia de S. Francisco de Asis, misa mayor solemne con exposicion de S. D. M. y sermon en honor de la Madre y fundadora Sta. Clara de Asis. Por la tarde vísperas solemnes, un piadoso ejercicio y S. Rosario.

Parroquia de Nuestra Señora del Cármen, á las 10 la misa mayor con explicacion del S. Evangelio: por la tarde luego de vísperas continuará el octavario dedicado al glorioso S. Alberto.

LUNES, fiesta y misterio de María Santísima en su gloriosa Asuncion á los Cielos, titular en la parroquia de Santa María; á las 9 Horas solemnes y luego la misa mayor con toda solemnidad en cuyo ofertorio predicará D. Lorenzo Pons Presbítero, despues la misa última. Por la tarde solemnes vísperas y completas, S. Rosario y á las 6 saldrá la procesion como se acostumbra todos los años.

Santo de mañana

S. Eusebio presbítero y confesor.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 13

De Rosas laud Dolores pat. Antonio Sintes, con 5 trips. y cemento.

Despachados el 13

Para Barcelona vapor-correo Puerto-Mahon Cap. D. José Pons con 20 trips. efs. y la correspondencia.

Para Valencia laud Amparo pat. José Fós con 7 trips. y lastre.

ANUNCIOS

Alcaldía de Mahon

El día 21 del corriente mes á las diez de su mañana, tendrá lugar en el pueblo de S. Luis y en el domicilio del Guardia municipal del mismo, la subasta oral y pública del baile que debe celebrarse en el repetido pueblo con motivo de la fiesta cívico religiosa que ha de llevarse á efecto el día 28 del que cursa.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de ciento cincuenta pesetas y no se admitirá oferta alguna que baje de dicha suma.

Las condiciones á que deberan sujetarse los licitadores, quedan de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento hasta el día de la subasta. Mahon 13 Agosto 1887.—J. Vidal.

OCASION ASOMBROSA

Por primera vez en Mahon la venta á derroche de los géneros siguientes:

Precioso surtido de cretonas cuadros	á 3 céntimos de escudo palmo
Merinos superiores	“ 4 1/2 id. id. id.
Madapolam de primera	“ 2 1/2 id. id. id.
Telas para colchones	“ 4 1/2 id. id. id.
Pañuelos bolsillo	“ 3 id. id. uno
Una pieza Irlandesa.	por 15 reales plata
Lanas magníficos colores.	á 3 1/2 céntimos escudo palmo
Percalles para camisas ricos dibujos	“ 3 1/2 id. id. id.
Telas de hilo	“ 4 1/2 id. id. id.
Telas para colchones (doble ancho)	“ 10 id. id. id.
Lanas doble ancho para señora	“ 9 id. id. id.
Percalina Industrial suave.	“ 2 1/2 id. id. id.
Listas cuadros para vestidos	“ 4 id. id. id.
Laval primera para forros	“ 30 id. id. cana
Una tohalla rizo	por 20 id. id.
Merino negro de lana	á 9 y 13 id. id palmo
Una camisa planchada	por 3 reales plata
Cotonet superior grueso	á 2 céntimos de escudo palmo
Patenes para pantalones	“ 6 id. id. id.
Una sábana 12 palmos ancho	por 10 reales plata
Pañuelos seda ricos dibujos	á 35 céntimos de escudo uno

Además de los géneros mencionados se hallarán tambien en este establecimiento un grandísimo surtido de telas de puro hilo, en todos anchos y clases, las que se venden á precios reducidos y garantizados.

SOLO POR OCHO DIAS

Al antiguo comercio de Salas, 11 Hannover 11.

ADMINISTRACION GERENCIA

de la Sociedad Mahonesa de Vapores

Para Argel con escala en Palma saldrá de este puerto el vapor-correo

MENORCA

al mando de su capitan D. Francisco Cardona, el próximo miércoles 17 del actual á la hora de itinerario, admitiendo carga y pasajeros para ambos puntos, debiendo toda la carga y los pasajeros que vayan á Argel, quedar despachados, como de costumbre, á las 12 del citado miércoles día de salida.—Mahon 12 de Agosto 1887.

El Administrador Gerente, Juan Talavull.

NODRIZA

Una que desea criatura para amamantar en su propia casa vive calle Santa Eulalia n.º 49.

PARA BARCELONA

DIRECTAMENTE

saldrá de este puerto el acreditado vapor NUEVO-MAHONÉS

al mando de su capitan D. Miguel Tuduri, el próximo martes 16 del actual á las 4 de la tarde, admitiendo carga y pasajeros.—Mahon 12 Agosto 1887.

El Administrador Gerente, Juan Talavull.

SUBASTA

El día 22 del corriente á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal y á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Audreu, las casas núms. 5 y 7 de la calle de Buen Aire de esta ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en el espresado despacho.

LA AURORA

ZAPATERIA

DE

BARTOLOMÉ PONS

HANNOVER 43

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado lo mismo cosido que clavateado.

Tambien se fabrican á la medida y á precios convencionales

Véndense tambien cortes de todas clases aparados y sin aparar.

Las personas que honren dicho establecimiento quedarán satisfechos de la ELEGANCIA, SOLIDEZ, BARATURA.

Imp. de M. Parpal.— Bastion 39.